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近年来，公立医院利用手上
的医疗资源，公开“媚权”、“媚
富”的现象时有发生，最典型方
式就是一手收钱，一手为“贵宾”
们开辟“就诊绿色通道”，提供各
种便捷服务，有的医院甚至还腾
出最好的病房，配备最先进的设
备，抽调最优秀的医护人员，组
建“宾馆式病房”，以此来吸引并
满足那些“特殊患者”的需要。

公立医院是用纳税人的钱
投资兴建起来的公共服务资
源，其本质是一个“公”字，也就
是说，不仅公立医院的资产是
公有的，它提供的服务更应该
是公平公正的，应为所有社会
成员提供平等的服务，在公立
医院门前，必须人人平等，不分
贫富。可现在的事实却是，时

不时就有公立医院将本应平均
分配给所有患者的医疗资源私
自切下一块，用来为少数特殊
身份的人服务，此情此景，怎不
令人感叹，甚至愤怒。

那么，为什么在公众的一片
不满声中，总有公立医院不以为
然，我行我素，推出“贵宾式服
务”，让本属于公众的医疗资源
变成少数人的“私宴”呢？

原因当然是多方面的，譬如
医院管理者见钱眼开、见权生
惧；譬如少数人“特权意识”十分
严重，总是习惯性的无视公众利
益，千方百计为自己寻求特权
等。但在笔者看来，最根本的一
条是，虽然我国已明确公立医院
属于公共服务体系，可对公共医
疗资源如何平等地为患者提供

服务，却缺乏具体的执行细则，
更缺乏严密的监督、查处机制和
严厉的惩罚措施。这样一来，公
立医院如何分配医疗服务资源
就全靠自律，有人胡作非为也就
不足为怪。

很显然，要想杜绝公共医
疗资源“媚权”、“媚富”现象的
上演，就必须要出台相应的规
定，给公立医院设一条“服务红
线”，谁越过这条“红线”，乱开
展“VIP服务”，让少数人享受优
先服务权，或者把优质医疗资
源聚集起来供少数人享用，那
就批评处罚谁。具体处罚时，
不仅要处罚违规医院，更要追
究直接监管者的责任。只有这
样，公立医院才不会忘记自己
的身份，才不敢乱来。

应给公立
医 院 设 一 条

“服务红线”
□吴应海（教师）

市民王小姐是某大型国企 VIP 客
户。上个星期，她收到一条短信息，说是
去宁波市一家医院就诊，可以优先安排
门诊服务。王小姐本以为这条短信是假
的，因为她认为医疗服务是公共资源，凭
什么VIP客户能享受优先服务？不过记
者调查发现，该大型国企联合医院为
VIP客户提供优先服务，确有其事。

（1月22日《现代金报》）

人民日报
狠刹浪费之风

有媒体报道，我国每年在餐桌上浪费
的粮食数量巨大，“舌尖上的浪费”触目惊
心。更值得忧虑的是，浪费之风又何止于

“舌尖”，造成的影响又何止于挥霍钱财？
有的接待宴会，菜吃一半、倒一半；有的会
议庆典，住星级酒店、发高档礼品；有的楼
堂会所，贪大图洋、气派非凡……对公款浪
费，奢侈之风，人民群众深恶痛绝，这不仅
是败坏社会风气的顽症，更是污染政治空
气的“痼疾”。狠刹浪费之风，首先要从整
治公款浪费开始。因为打的是公务旗号，
这种“不揣腰包”的公款浪费，相比于贪污
受贿，可能不那么引人注目，但同样是恶劣
的行为。正如毛泽东同志所言，“贪污和浪
费是极大的犯罪”。

中国青年报
谁是“既得利益者”

公开官员个人财产，这是反腐倡廉的
世界性经验总结，也是公众翘首企盼的。
倡导官员公开个人财产并以身作则，这符
合国家和党的利益，也符合公众意愿。由
此我想起，最近几年，一些利好的政策为何
动辄胎死腹中或迟迟不能出台？比如，养
老金多轨制并轨难、收入分配改革方案酝
酿8年未出台等，有关方面的解释都是：缘
于既得利益群体(集团)的阻碍，而且，我们
也天天骂既得利益者，但是，谁是既得利益
者呢？相信没一个人能说得清。改革向
前，不仅要厘清谁是既得利益者(“敌”们)，
关键还在于一些既得利益者(如官员)要敢
于“革自己的命”，以此推进社会进步与发
展，实现社会公平，消弭社会矛盾。

无论如何，对于刷卡手续
费下调，我们应该高兴，这毕竟
是一件一举数得的大好事。正
如发改委官方所说，适当下调部
分偏高刷卡手续费标准，减轻商
户负担，方便群众持卡消费，促
进银行卡产业健康发展，实现共
赢。而且，回顾整个刷卡手续费
下调的过程，尤其让人感慨。

不过，在刷卡手续费终于下
调的胜利时刻，人们在高兴之余
还是有一丝悲哀和畏难情绪。
人们立刻联想到银行更多的不合
理收费，有人立刻提出“银行账单
短信通知费”、“跨行取款手续费”
和“信用卡全额罚息”等不合理或
者争议较大的收费项目，“战斗正
未有穷期”，还要继续为废除或降
低银行的不合理收费而继续战
斗。但是，刷卡手续费的取消并

没有给用户带来信心。从 2004
年算起，经过8年时间，才把一个
不合理的刷卡费降下来，垄断行
业的力量真的很强大。如果我们
每一个不合理收费项目的调整都
要像刷卡手续费下调这样，则费
时太长，付出成本过大，消费者实
在耗不起。

我国银行收费一直为消费
者所诟病。曾有资料显示，从
2003 年至今，银行收费项目由
300多种猛增到3000多种，增加
了10倍。去年2月，针对消费者
反映的日渐增多的银行乱收费
问题，银监会曾下发《中国银监
会关于整治银行业金融机构不
规范经营的通知》，提出“七不
准”、“四公开”，对银行业系统不
规范经营行为进行专项整治。
银监会在去年4月底也表示，虽

然银行业不合理收费和附加条
件现象已有改观，但仍然存在一
些关键性问题，与服务实体经济
的要求和全社会的期望存在一
定差距。银监会认为，银行出现
各种不规范经营问题，究其根源
还是过高的经营指标、不当的绩
效考核和粗放的发展方式。而
最后给出的答案是，“银监会准
备于明年实施规范银行业收费
行为的《商业银行服务价格管理
办法》”。

现在，银监会所谓的“明年”
已经到来，《商业银行服务价格管
理办法》何时实施尚不得而知。
不过，我们认为，即使新规实施，
也未必就能全部解决问题，最多
是乱收费有所缓解吧？公众和垄
断行业的博弈还得继续，只是希
望政府能及时回应公众诉求。

银行刷卡
手续费下调的
喜与忧

□殷国安（职员）

自今年 2月 25日起，银行卡刷卡手
续费新方案将实施。新方案适当下调了
餐饮、百货和超市类等商户的发卡行服
务费和清算组织网络服务费，整体降幅
超过20%，最高下降幅度接近四成。

（1月22日《郑州晚报》）


